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[寄语青年]

“只要你有建树
就会受到尊重”

2001年，从南开大学毕业的
司徒国海去往中科院研究生院
继续深造。2006年在中科院研
究生院获理学博士学位后，司徒
国海先后在爱尔兰都柏林大学
电机工程系、德国斯图加特大学
应用光学研究所、美国普林斯顿
大学电子工程系从事科研工作。

司徒国海研究的方向是计
算光学成像，较之传统成像的一
一对应，光学成像是计算、编码
后的成像，优点是可以对看不到
的东西成像。“例如，看不到的拐
弯处可以通过捕捉光反射后的
信息，将走廊里的人和物计算出
来成像。”司徒国海解释说。

在国外，司徒国海通过自己
在计算光学领域的实力赢得了外
籍科学家的尊重。刚到爱尔兰都
柏林大学时，司徒国海曾用算法
编程一个下午就解决了外国团队
一个月都没有解决的问题。“还记
得你！我一个月没有解决的问题
你一下午就搞定了。”在一次十年
后的海外科研论坛上，一位爱尔
兰科学家叫住了司徒国海。这位
中国科学家的实力让外籍科学家
印象深刻。“只要你是某个领域
的人才，有独到的建树，就会受到
肯定和尊重。”2012年，司徒国海
选择回国，将专业水平在上海发
挥。他表示，回来有更好的平台，
就这样，他选择了上海光机所。

在司徒国海落户上海后，进
一步感受到了市区两级人才政策
带来的便利。在嘉定，认定的高
层次人才在住房、子女上学、配偶
就业等方面都可享受便利。区相
关人才政策更是在生活等多方面

为人才提供“绿色通道”。

“青年科学家
发展势头更强劲”

有了人才政策的保驾护航，
司徒国海在学术上突飞猛进：迄
今已在各类著名期刊上发表SCI
论文60余篇，被引用4000余次，
在重要国际学术会议上作报告
20余次。荣获全国归侨侨眷先
进个人、中科院上海分院第六届
杰出青年科技创新人才奖等。

2017年，欧洲授予司徒国海
“全息骑士”称号。30年来，获此
殊荣的全球科学家包括麻省理
工原校长、美国工程院前院长
Chuck Vest教授，亚利桑那大学
光学中心创始人、美国光学学会
前主席James Wyant 教授等，而
司徒国海是第一个获此殊荣的
中国人。

2019年，一位麻省理工教授
主动邀请司徒国海和一位加州大
学教授一起撰写了一篇关于计算
成像深度学习的论文，非常有影响
力，使得司徒国海得以站上国际顶
级学术会议担任独立演讲人。

近年，司徒国海又多了一个
身份——上海侨联兼职副主
席。“越来越多的年轻科学家选
择回国发展，选择来上海发展。”
司徒国海观察到，他的朋友圈里
有很多“海归”青年科学家。“他
们回国后，进科研院所、高校、国
企的都有，回国机会更多，他们
发展的势头很强劲。”

回国后，司徒国海也目睹了
中国科学家的出色表现。“有位
70多岁的美国科学家告诉我，这
些年来，中国科学家登上国际舞
台的机会越来越多，课题质量也
越来越高。”

在高精尖科研领域探索一道“光”
司徒国海：越来越多的年轻科学家选择来上海发展

2012年，34岁的司徒国海决定回国发展时曾拿到国内好几所顶尖高校的
录用通知，面试后他选择在位于上海市嘉定区的中科院上海光学精密机械研
究所发展。“上海国际化程度高，包容开放、基础设施好，而嘉定区正好在上海
西侧，交通方便、安静、学术声誉高。”就这样，他被“引进”到中科院上海光学精
密机械研究所，在“光学成像”领域拓展出了一片科研天地。 青年报记者 郭颖

记者：请您对青年人才在科

研上的心态转变提几点建议。

司徒国海：首先要有自信
心，对自己从事的工作，对自己
研究的领域要有充分的信心。
其次要在工作方式上有所转变，
工作中可能无法做到一个导师
会对你的工作进行指导。在遇
到问题的时候，要靠自己的知识
和能力去寻找文献资料和技术，
第三要对市场和视角进行调整，

独立工作以后要适当调整自己
的独立性。

记者：您一直活跃在科学研

究一线，在研究、教学领域不断

有新的成果，您是如何保持这种

学习能力的？

司徒国海：无论你是从事什
么领域的工作，一定要找到一个
合适的问题，还要有敏锐的洞察
力，不光要关注自己领域的科
学，还要关注相关领域的科学，

不要局限在自己的领域里，还要
紧跟国内外的同行，与更高层次
的人才建立合作和交流。

记者：青年人才应该如何调整

自己，适应中国科技崛起时代呢？

司徒国海：我们原来是一种
跟随者的姿态，现在我们要调整
心态，不能仅仅是跟随别人，而
是要想能不能引领一个潮流，而
我们年轻人具备非常好的基础
以及非常聪明的天赋。

司徒国海寄语青年人才：首先要有自信心。 青年报记者 常鑫 摄

从追随者到引领者

青年报见习记者 陈泳均

本报讯 2020 年的最后一
天，在哔哩哔哩（以下简称“B站”）
直播间，“2020最美的夜”bilibili
跨年晚会人气峰值一度突破2.5
亿。凭借经典IP再次演绎，以年
轻人视角演绎国风经典作品，在
唤起观众“回忆杀”的同时，也让
年轻观众领略国粹的魅力。

“B站跨年晚会既是一场颠
覆传统意义的演出，也是视频平
台拉新、促活平台用户的营销手
段。”行业分析师廖旭华说道。
过去一年，B站一直力图破圈，向

大众市场靠近。相较于B站首次
跨年晚会，这次晚会编排更像是
面向不同年龄段用户的权衡之
举。在破圈和扩圈的路上如何
保持平台的原有特色，成为B站
必将进行的抉择。

“2020最美的夜”B站跨年晚
会的开场歌曲仍是虚拟歌姬洛
天献唱，AR、MR、XR的新视觉技术
呈现出真实与虚拟，让不少年轻
网友惊呼：“就是那味道。”

这次B站跨年晚会上，既有
向中国经典作品的致敬，也有将
传统民族乐曲用年轻化、全球化
的方式全新演绎。当民乐与西

洋乐同台，全程高能，有弹幕说
“忍不住跟着音乐一起吟唱”。

曾经被“古风”圈住的国风
音乐，在这场跨年晚会上成功打
破壁垒“出圈”了。作为主导乐
器的笙，在与交响乐团的合作碰
撞中，将《猫和老鼠》等经典动画
音乐演奏出了全新的风格和气
势。

“如果B站想要不断扩大用
户规模，必然需要向知识类视频
转型，提供更多元化和优质的内
容。”廖旭华认为，如何在吸引更
多用户的同时保持平台的原有
特色，这是B站必然面临的挑战。

B站跨年晚会直播人气峰值超2.5亿
青年报记者 刘昕璐

本报讯 新冠疫情与 1918
大流感有何相似？一门面向全
国高校开设、包含40多节微课的
《名画中的瘟疫史》在线开放课
程试图揭开答案。

作为主讲人，上海健康医学
院校长黄钢不仅将进行专业解
读，更会通过名家名画的独特视
角加以佐证，传递医学院“人文
和实践 DNA 双螺旋”的教学理
念。新年伊始，这门在线开放课
正式登录慕课平台。

黄钢将以艺术为载体，以史

料为线索，画布书史，鉴古知今，
讲述名画中的瘟疫史。从《被遗
忘的流行病“世界大战”：1918大
流感》《死神的胜利：黑死病》《雅
典大瘟疫》《东北大鼠疫》《中华
瘟疫史画》到《医学变革和公共
卫生发展——我们能从疫情危
机中获得成长和改变的力量吗》
收尾，课程总共六章、40多节微
课。对此，黄钢说，希望用今天
学生易于接受的形式传递内容。

黄钢提醒大家：“永远不要
忽视生命的脆弱，永远不要低估
自然的野蛮，永远不要轻视医学
的力量。”

听校长讲有温度的通识教育


